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相生市議会だより

新 し い 議 会 構 成 を 決 定 し ま し た

　議会を円滑に運営するため、議会運営全般に

ついて協議・調整します。

　委　員　池田　　勲　
　　〃　　中山　英治　

　　〃　　宮艸　真木　

　　〃　　三浦　隆利　
　

　　 （5 月１６日現在）
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議 長

　中
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彦　           

就　任　挨　拶

議会選出監査委員 議会運営委員会

議会選出委員等議会報告会検討委員会

　委 員 長　中 山　英 治

　副委員長　宮 城　邦 子

　委　　員　池 田　　 勲

　　 〃 　　岩 崎　　 修

　　 〃 　　宮 艸　真 木

　　 〃 　　土 井　本 子

　議会報告会の役割分担や

実施について協議します。

西播磨水道企業団議会議員　
　池田　 勲・森下 髙明・後田 正信

　田中 秀樹・宮艸 真木・土井 本子

　三浦 隆利

安室ダム水道用水供給企業団議会議員

　土井 本子・角石 茂美

西はりま消防組合議会議員

　中野 有彦・池田 　勲

国民健康保険運営協議会委員

　宮城 邦子・三浦 隆利

環境保全審議会委員

　田中 政幸・中山 英治・宮艸 真木

都市計画審議会委員

　池田 　勲・森下 髙明

　市民の皆様には、平素から市議会に対しまして、

温かいご理解・ご協力を賜り、心より感謝申し

あげます。

　このたび、相生市議会議長ならびに副議長に

就任させて頂くこととなりました。誠に身に余る

光栄であると同時にその重責に、身の引き締まる

思いでございます。

　本市では、今年度、第６次相生市総合計画の

中間見直し及び第３次地域創生総合戦略の策定を

行うことで、教育・子育て支援、定住促進施策の

推進をより一層行い、持続可能な定住性の高い

まちづくりを目指してまいります。

　市議会といたしましても、二元代表制のもと、

自主自立の立場から、その果たすべき役割を十分

認識し、市政の発展及び市民の皆様の負託に応え

るべく努力してまいります。今後とも皆様方の

より一層のご指導、ご支援を賜りますようお願い

申しあげ、就任の挨拶とさせていただきます。
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議会報編集委員会

委 員 長　宮 城　邦 子

副委員長　土 井　本 子

委　　員　今 井　　 大

　　〃　　森 下　髙 明

　　〃　　田 中　政 幸

　　〃　　田 中　秀 樹

　　〃　　宮 艸　真 木
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総務文教常任委員会（7 人）
企画総務部、財務部、出納室、議会、選挙管理委員会、監査委員、

公平委員会、教育委員会等に関する事項を調査・審査します。

民生建設常任委員会（７人）
市民生活部、健康福祉部、建設農林部、市民病院、農業

委員会に関する事項を調査・審査します。

輝　相　会（８人）

（ 代　表 ）　 三浦　隆利

今井　　大　池田　　勲

森下　髙明　中野　有彦

宮艸　真木　土井　本子

角石　茂美

会 派 別 議 員 　相生市では、２人以上の議員で会派を構成しています。

公　明　党（２人）

（ 代　表 ） 　後田　正信

　　　　　　宮城　邦子

緑風クラブ（２人）

（ 代　表 ）　 田中　秀樹

　　　　　　中山　英治

会派に属さない議員

岩崎　　修　　（共産党）

田中　政幸　　（無会派）
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３月議会施政方針に対する代表質問・一般質問
施政方針について
（全５項目のうち主な質問を掲載しています）

　　　　　　　　（代表質問）田
たなか

中　秀
ひでき

樹

①下水道施設の課題について
②第４回ＳＤＧｓ先進度調査について
　　　　　　　　　　　　   中

なかやま

山　英
えい じ

治

　令和５年９月より全体協議会を９回、保

護者委員会での協議を３回実施しており、現在、

報告書をどのようにまとめるかといった協議が継

続しています。協議期間は概ね１年から２年を目

途に合意形成を図るとしています。

　相生の教育わくわくプラン「Ｄ・Ａ・Ｉ・

Ｃ・Ｈ・Ａ・Ｎアクションプログラム」について

具体的な取組方針をお示しください。

　各学校区ごとにアクションプログラムに

基づく重点課題を設定し、その課題解決に向けて

幼小中学校が連携し、創意工夫した特色ある取組

みを展開することで各学校間の連携、接続をこれ

まで以上に強化していきます。また、各学校でも

育てたい力を意識した活動と地域の特色を生かし

た行事など、総合的な学習を中心に据えた学校独

自の取組みを展開します。

　相生市民病院について持続可能な安定し

た病院経営をするとされていますが、具体的にど

のような方法・施策で取り組まれるのですか。

　国から公立病院の持続可能な経営を目指

した経営強化プランガイドラインが示され、ガイ

ドラインに沿った相生市民病院経営強化プランを

策定したところです。経営強化プランでは、地域

包括ケアシステムを支える地域密着型の病院とし

て、在宅復帰を目指した医療を提供し、訪問診療・

訪問介護・訪問リハビリや送迎サービスなどの在

宅医療サービスの充実により、地域の患者様が安

心して過ごせるよう医療を提供することが相生市

民病院の役割としています。

　相生市の将来の農地利用の地域計画策定

について取組施策をお伺いします。

　将来の農地利用の地域計画の策定につい

ては、概ね１０年後を見据えて地域で話し合い、

将来の農地利用の姿を明確にし、実現を目指すも

のです。策定した地域計画の実現に向けて各集落

でさらなる農地の活用、農地の集積・集約化を促

進し、関係機関と連携し支援を図っていきます。

問

答

問

答

　老朽管渠に起因する道路陥没事故が多

発。市の管路の老朽度をどう分析・点検しているか。

問

　令和２０年頃から標準耐用年数を迎える。

汚水管は毎年点検等を行い、異常は発見されてい

ない。

答

　下水道使用料が高い要因は何か。問
　人口密度が低く、管路延長が長いため、

維持管理等が他市に比べて割高になるため。
答

　経費回収率の向上にどう取り組むのか。問
　次期経営戦略に数値目標をはじめ、５年

毎に使用料改定検証等を盛り込むことにしている。
答

　相生市の企業版ふるさと納税の取組状況

はどうなっているか。

問

きかけをしているが、寄附にはつながっていない。

　ＳＤＧｓ先進度調査の経済分野の指標の

一つであるスタートアップ支援は前回調査で創業

者８人。今回の調査で、創業者数はどうなったのか。

問

　令和５年度の創業者支援事業の活用者は

３１人で、創業者数は６人。助成事業の活用者は

延べ１５人、金額で１, ７９９万８千円である。

答

　令和６年６月に相生市企業版ふるさと納

税基金条例成立後、市につながりのある企業に働

　

耕作放棄田

答

答

　第２次相生市立小中学校適正配置計画に

ついて矢野小学校区・若狭野小学校区については

具体化が進んでいますが、相生小学校区について

の進捗状況をお伺いします。

問

問

答
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　　　　　　　　　　　　   岩
いわさき

崎　修
おさむ

　

施政方針について
（全１１項目のうち主な質問を掲載しています） 

　　　　　　　　（代表質問）角
かくいし

石　茂
しげみ

美

①地域公共交通について
②学校の体育館への空調設備の設置について

　相生市地域公共交通計画でも持続可能な

地域公共交通網の維持・確保を掲げており、バス

路線の維持は欠かせません。バス路線維持の見通

しについて、お聞かせください。

　バス路線の維持とともに、交通弱者対策

のさらなる取組みも必要と思われます。今後の地

域公共交通について、いかにお考えですか。

　矢野・若狭野地区でモデル事業として実

施している地域乗合タクシーふれあい号の実績と

反省をもとに、適切な交通弱者対策を実施してい

きたいと考えています。

　教育環境整備と避難所の環境改善の観点

から、学校の体育館への空調設備の計画的な設置

を進めるべきと考えますが、いかがですか。

　現在、他市町の事例を参考にするととも

に、財政負担の平準化としてのリース方式などの

手法も含めた検討を行っています。

問

答

問

答

問

答

　民生児童委員について、７０歳以上がほ

とんどであるため、今後の運営をどうしていくの

ですか。

問

　民生児童委員の高齢化は懸念されるとこ

ろでありますが、地域福祉の担い手である民生児

童委員の役割はますます重要になっていくと考え

ています。そのため、民生児童委員への支援を継

続するとともに、民生委員推薦会や地元自治会と

の連携をより図っていきます。

答

　こども園の建設について、建設に向けて

の構想等があればお聞かせ願います。
問

　緑ケ丘に新たな認定こども園を建設し、

令和１２年度から運用開始を目指すこととしてい

ます。今後の予定としては、令和７年度より保護

者や地域の皆様にご説明を行い、令和８年度に施

設の基本設計、令和９年度に詳細設計を行った後、

令和１０年度から令和１１年度にかけて建設を進

める計画となっています。

答

　こども医療費助成事業における高校生ま

での完全無料化について、他市でも実施をしてい

る市が多くありますが、今後どう考えていますか。

問

　所得制限については、兵庫県より緩い基

準に設定しており、助成に非該当となるのは乳幼

児医療及びこども医療に該当する年齢者のうち、

約１１％となっています。所得制限の撤廃は厳し

答

いと考えていますが、制度のあり方や他市町の状

況なども定期的に調査・研究していきたいと思い

ます。

　スマートインターチェンジについて、現

在の進行状況はどうなっていますか。

問

　令和５年度よりスマートインターチェン

ジ誘致に向けて進めており、事業の必要性や整備

効果、概略設計及び将来交通量推計を実施した上

で、令和６年度には国、県、ＮＥＸＣＯ西日本と

の勉強会を実施しており、いただいた意見に基づ

き、資料の修正を行いながら進めているところと

なります。また、市として国土交通省への要望活

動も行っており、今後も関係機関との協議を行い

ながら、進めていきます。

答

　相生市生活バス路線運行補助金制度を設

け、赤字路線への補助を行っており、国・県の補

助金を活用すること等で、運行事業者の収支改善

が見込まれています。
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 会の日程から選

ぶ

 録画映像)

 会の日程から選んで

視聴できます。

 員の名前から選

ぶ

 録画映像)

 員の名前から選んで

視聴できます。

会派の名前から選

ぶ

 録画映像)

会派の名前から選んで

視聴できます。

録画映像の検索

 録画映像)

会 名・会 日・ 員

名・会派名・フリー

キーワードの条件で映

像を検索することがで

きます。

＜注意（免責）事項＞

 この 会中継（映像および音声）は相生市 会の公式記録ではありません。本会 の公式な記録は、本

会 録（文字）をご覧ください。

 スマートフォンによる視聴は、パケット通信料定額制の加入契約をしていない場合、通信事業者から高

額な料金を請求される場合がありますので特にご注意ください。

 インターネット回線の状況、そのほか視聴者側のスマートフォン・パソコンの環境などにより、映像や

音声が途切れる、または停止するなど正常に視聴できないことがあります。

 映像が正常に視聴できない、あるいは視聴することにより何らかの損害が生じた場合においても、本市

 会は一切責任を負いません。

 相生市 会録画映像配信では、汎用性を考慮し、JIS第2水準までの漢字を使用しています。このため

人名や地名など、実際の表記と一部異なる場合があります。正しい文字につきましては「相生市議会会

 録」等にてご確認ください。
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　　　　　　　　　　　　   今
い ま い

井　大
まさる

　

①大規模災害における関連死について
②社会脆弱化による防災力の低下について
　　　　　　　　　　　　   池

い け だ

田　勲
いさお

　

　録画映像は本会議終了後、概ね 7 日後（土・
日曜日、祝日を除く）までに配信しています。
　相生市議会録画映像配信のホームページにア
クセスしてご覧ください。

▶ https://www.kensakusystem.jp/aioi-vod/   
    index.html

　相生市議会インターネット録画映像配信しています︕

　能登半島地震における関連死が５５％と

大きく、ほとんどが高齢者です。避難したけれども、

避難所等で命を落とすケースが多く、高齢化が進

んでいる相生市においても近い状況が想定されま

す。この状況をどのように分析されますか。

　本市においても災害関連死を防ぐため、

避難生活の肉体的・精神的な負担軽減、ライフラ

イン断絶時の対策強化など、避難所の生活環境の

改善に取り組むとともに、安全な親戚宅等への分

散避難など、防災知識の普及啓発にも努めたいと

考えています。

　高齢化が進み、市職員や消防団員は減少

し、空き家も増え、新たなリスクが増えています。

行政は自助や共助を言いますが、それは行政の言

い訳、責任転嫁であり、高齢者ばかりの地域でど

　

う支えあえばいいと考えますか。

　大規模地震の迫る中、少子高齢化が進み、

行政と地域の理解のもと、効果的な災害対策がで

きる社会を目指し、地域防災組織、防災士、民間

企業等がワンチームで災害に臨む関係、環境の構

築に取り組んでいきたいと考えています。

①中学校の校則見直しについて
②高齢化施策について

　校則は時代に応じた見直しが必要です。

校則の見直し状況についてお伺いします。

　制服の変更に伴い、令和６年度に頭髪を

含めた服装規定を見直しました。校則については、

全校生徒アンケートを実施し、生徒会代表と意見

交換を行い、見直し作業を進めています。

　相生市では高齢者と若者との世代間交流

の機会が少ないと思われますので、世代間交流の

施策を拡大すべきではありませんか。

　保育所や放課後子ども教室、地域活動な

どで世代間交流は行われていますが、今後は、市

民の方々の協力を得ながら、世代間交流が図られ

る環境づくりも検討します。

を相生市も導入しませんか。

　相生市では、「みずべのさんぽみち」を整

備しており、健康増進に寄与しています。今後、「健

康まちづくり」施策を実施する予定はありません

が、道路整備の際には、市民の皆様が安心・安全

に利用できるような整備に努めます。

問

答

問

答

答

問

答

問

答

　ベンチなどの施設を整え、高齢者が暮ら

しやすい街づくりを行う「健康みちづくり」施策

　

問

みずべのさんぽみち
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施政方針について
（全５項目のうち主な質問を掲載しています） 

　　　　　　　　（代表質問）後
うしろだ

田　正
まさのぶ

信

　　　　　　　　　　　　   森
もりした

下　髙
たかはる

明

①ハザードマップについて
②消防団について
③地域クラブについて

　ハザードマップの内容の周知についてご

回答ください。

　令和４年４月に全戸配布したほか、市ホ

ームページへの掲載、まちかど出前講座や防災関

連行事等の機会に配布する等、広報活動を行うこ

とで、避難場所や避難経路、防災知識等の周知徹

底により一層取り組んでいきたいと考えています。

　消防団による災害対応訓練についてご回

答ください。

　年２回の定例訓練を実施し、訓練の内容

は、常備消防のみでは対応できない大規模な災害

に対応する訓練を選定し、実施しました。

　新年度事業として小規模特認校制度導入

事業を始められますが、矢野小学校の特色ある取

組みを広報することで、子どもや保護者が小規模

特認校で学び、学ばせたいと思うことが何より重

要であると思われますが、どのような特色ある教

育をお考えなのかお示しください。

　「きめ細かな少人数指導」、「市内で唯一の

芝生運動場を持つ学校」、「豊かな地域人材、地域

資源を活用した体験活動」、「自然を生かした多様

な環境学習」の４つのテーマを設定しており、現

在の取り組みを整理し、「校区外からも通学したく

なる学校」、「来てよかったと思われる学校」とな

ることを目指しています。

　魅力ある教育を実践していくためにも、

今後の財政的支援と教員配置はどのように考えて

いるのかお示しください。

　複式学級に該当した場合でも市独自で教

員を配置し、複式学級の解消を図ります。教員の

負担軽減では、小規模特認校実施においては、地域、

学校、保護者が協力していくこととしています。

　英語チャレンジ・バックアップ事業につ

いて、受験というプレッシャーや試験結果の合否

によって英語学習そのものが嫌いになる原因とな

ることもあります。対策はどのように取り組んで

いますか。

　外国語専科教員やＡＬＴによる学習の支

援や学級担任を含め子どもたちの頑張りを認め、

合否等の結果よりも学習の過程が大事であること

や、挑戦をあきらめないことの大事さを指導して

います。

　企業等防災サポーター制度について協力

内容はどのようになっているのか。

　本市とサポーターが連携し防災力の向上

を目的とし、多様な分野で自らが保有する人的・

物的資源を活用し、本市の防災減災対策の支援を

お願いしたいと考えています。

　登録していただく外部的動機付けは何な

のかお示しください。

　登録いただいた企業の名称や協力内容等

を市のホームページ等の媒体で周知し、社会貢献

活動を訴えるメリットがあると考えています。

問

答

問

答

　中学校の部活の地域移行について、現状

をお示しください。
問

　令和６年９月から市内３中学校の男女バ

スケットボール部を統一チームとして、平日はそ

れぞれの学校で活動し、休日の指導をバスケット

ボール協会にお願いする地域連携ハイブリッド型

の地域移行を実施。その他の部活についても、受

け入れられる競技団体の検討を続けています。

答

問

答

問

答

問

答

問

答

問

答



－ 8－

相生市議会だより

令和７年第１回（３月）定例会・令和７年第 2 回（５月）臨時会の議決結果議員別の賛否

　　【賛成　○　反対　×】

議案等番号 議案等の名称

議決

結果

今
井　
　

大

池
田　
　

勲

森
下　

髙
明

中
野　

有
彦

田
中　

政
幸

宮
城　

邦
子

後
田　

正
信

田
中　

秀
樹

中
山　

英
治

岩
崎　
　

修

宮
艸　

真
木

土
井　

本
子

三
浦　

隆
利

角
石　

茂
美

　

　

　

３

月

定

例

会

　

　

　

報告第１号 令和６年度相生市一般会計補正予算について処分の件報告 承認 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議
長
の
た
め
、
表
決
に
は
加
わ
り
ま
せ
ん
。

欠
席

○

報告第 2 号 和解及び損害賠償額の決定について処分の件報告 了承 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議 第 １ 号 市道路線の変更について 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議 第 ２ 号
相生市教育特区学校設置審議会条例の一部を改正する条例の
制定について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議 第 ３ 号
相生市職員の給与に関する条例等の一部を改正する条例の制定
について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議 第 ４ 号
相生市議会議員の議員報酬及び費用弁償等に関する条例の一部
を改正する条例の制定について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議 第 ５ 号
相生市会計年度任用職員の給与等に関する条例の一部を改正
する条例の制定について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議 第 ６ 号 令和６年度相生市一般会計補正予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議 第 ７ 号 令和６年度相生市国民健康保険特別会計補正予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議 第 ８ 号 令和６年度相生市看護専門学校特別会計補正予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議 第 ９ 号 令和６年度相生市介護保険特別会計補正予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第１０号 令和６年度相生市後期高齢者医療保険特別会計補正予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第１１号 令和６年度相生市病院事業会計補正予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第１２号 令和６年度相生市下水道事業会計補正予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第１３号
相生市重症心身障害者福祉年金条例を廃止する条例の制定に
ついて

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○

議第１４号
刑法等の一部を改正する法律の施行に伴う関係条例の整理に
関する条例について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第１５号
相生市の特別職に属する常勤職員の給与に関する条例の一部を
改正する条例の制定について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第１６号
相生市職員の勤務時間等に関する条例及び相生市職員の育児
休業等に関する条例の一部を改正する条例の制定について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第１７号
相生市職員特殊勤務手当に関する条例の一部を改正する条例の
制定について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第１８号
相生市消防団員に係る退職報償金の支給に関する条例の一部を
改正する条例の制定について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第１９号
相生市消防団員等公務災害補償条例の一部を改正する条例の
制定について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第２０号
相生市税条例及び相生市地方活力向上地域における固定資産税
の不均一課税に関する条例の一部を改正する条例の制定について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第２１号 相生市国民健康保険税条例の一部を改正する条例の制定について 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○

議第２２号 相生市看護専門学校条例の一部を改正する条例の制定について 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第２３号 令和７年度相生市一般会計予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○

議第２４号 令和７年度相生市国民健康保険特別会計予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○

議第２５号 令和７年度相生市看護専門学校特別会計予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第２６号 令和７年度相生市介護保険特別会計予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○

議第２７号 令和７年度相生市後期高齢者医療保険特別会計予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○

議第２８号 令和７年度相生市病院事業会計予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議第２９号 令和７年度相生市下水道事業会計予算 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

市議第１号
相生市議会の個人情報の保護に関する条例の一部を改正する
条例の制定について

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○
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　６ヶ月以上の空家で、１０年以上活用する

ことが補助金の条件となっている。近年は増

加傾向にあり、ＰＲについては、チラシを作成し、

空家相談等の時に配布している。

　福祉タクシー助成費の拡充について経緯を

説明願いたい。

　令和５年度に実施したアンケート調査結果

から、移動手段の確保等、社会参加促進に係

る施策のニーズが高いと判断した。また、現行の

福祉タクシー助成制度についても、改善を求める

意見・要望も寄せられていたことから、タクシー

助成を拡充することとした。

　子育て世帯訪問支援事業委託料において、

家事支援や育児支援など利用はどのような状

況か。　

　各家庭との面談等により必要となる支援方

法などを盛り込んだ支援計画を作成し、支援

を進めているが、主に食事の調理や自宅の片付け

等が中心となっている。

　相生保育所及び矢野川保育所仮設園舎のリ

ース契約期間と今後のスケジュールはどうな

っているのか。

　仮設園舎のリース契約期間は令和８年２月

末であるが、適正配置の計画案では新たな認

定こども園での保育開始は令和１２年度を目指す

こととしており、令和１１年度末までリース期間

　　【賛成　○　反対　×】

議案等番号 議案等の名称

議決

結果

今
井　
　

大 

池
田　
　

勲

森
下　

髙
明

中
野　

有
彦

田
中　

政
幸

宮
城　

邦
子

後
田　

正
信

田
中　

秀
樹

中
山　

英
治

岩
崎　
　

修 
宮
艸　

真
木

土
井　

本
子

三
浦　

隆
利

角
石　

茂
美

５ 　

 

月 　

 

臨  　

時　

  

会 

報 告 第 ３ 号
相生市税条例の一部を改正する条例の制定について処分
の件報告

承認 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議
長
の
た
め
、
表
決
に
は
加
わ
り
ま
せ
ん
。

○ ○

報 告 第 4 号
相生市国民健康保険税条例の一部を改正する条例の制定
について処分の件報告

承認 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

報 告 第 ５ 号 和解及び損害賠償額の決定について処分の件報告 了承 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

報 告 第 ６ 号 和解及び損害賠償額の決定について処分の件報告 了承 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

報 告 第 ７ 号 和解及び損害賠償額の決定について処分の件報告 了承 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

報 告 第 ８ 号 和解及び損害賠償額の決定について処分の件報告 了承 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

報 告 第 ９ 号 放棄した債権について報告 了承 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

報告第 10 号 相生市一般会計予算繰越明許費について報告 了承 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

報告第 11 号
相生市看護専門学校特別会計予算繰越明許費について
報告

了承 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

報告第 12 号 相生市下水道事業会計予算の繰越について報告 了承 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

　シティプロモーション委託料について、前

年度に比べ金額が減少した理由は何か。

　これまで広告や動画を作成し、ＰＲの取組

みを続けてきたが、数値として費用対効果を

測ることが非常に難しいことから計上を見送った。

　施設照明ＬＥＤリース料について、器具の

故障時などの対応も含まれているのか。

　リース料には、維持修繕費用も含まれてい

る。

　空家活用支援事業補助金は、どのような条

件があるのか。また、ＰＲはどのように行っ

ているのか。

　令和７年度各会計予算を審査するため、特別委

員会が設置されました。

　委 員 長　池田　　勲　副委員長　中山　英治

　委　　員　中野　有彦　委　　員　田中　政幸

　委　　員　宮城　邦子　委　　員　宮艸　真木

　委員会は、３月１７日に開催され、その主な質疑

内容は次のとおりです。

【一　般　会　計】

問

問

委員会の審査から

予算審査特別委員会（ ３月１７日開催 ）

問

　　※議員名は議席順です。

問

答

問

問

答

答

答

答

答
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　経営状況を毎月、市長、副市長に報告す

るとともに、財政担当部署を予算編成時や

経営強化プラン検討委員会のメンバーに加えるな

ど、経営状況や対策について情報を共有している。

　下水道事業会計において地方債の残高は、

一般会計よりも多い。これを減らす対策はあ

るのか。

　起債残高は公共下水道事業と農業集落排水

事業を合わせて、１２９億１，４６６万９千

円であるが、この起債の償還ピークは公共下水道

事業が平成２６年度、農業集落排水事業の償還ピ

ークは令和６年度となっており、起債償還額は減

少していく予定である。資本費平準化債の活用な

ど、今後、さまざまな制度を研究していきたい。

　下水道事業は４事業から成り立っている

が、各事業の状況はどうか。

　各事業の経営状況を経費回収率で示すと、

公共下水道事業が１００％、農業集落排水

事業が８８．５８％、小規模集合排水処理事業が

６８．２３％、個別排水処理事業が４０．４７％と

なっている。

　消防団活動支援システム導入委託料につい

て、どのような支援をして、どのような効果

があるのか。

　消防団アプリの導入で、情報伝達時間の短

縮、出動状況や部署位置、また、迅速な情報

共有など消防団活動の効率化につながるほか、訓

練などの日程調整、出動報告書の自動作成などに

より事務の円滑化、負担軽減が図れるものである。

　英語検定受験料補助金について、これまで

の実績はどうなっているか。また５級に拡充

された経緯は。

　令和５年度で１０２件、令和６年度はこれ

までに６９件の申請を受け付けている。補助

が５級に拡大し、複数回受験も対象とすることで、

受験の機会を増やし、日頃の英語学習を頑張る中

学生・小学生を増やすことを目的に拡充した。

　プログラミングチャレンジ補助金につい

て、事業の目的と、対象者はどう考えている

のか。

　自分の力で問題を解決する力を養うこと、

楽しみながら学習することで将来的に世界で

活躍できる情報人材の育成を目指しており、小学

生５・６年生を対象に４０人を募集する。

　看護専門学校の新校舎建設について、今

後のスケジュールはどのように見込んでい

るのか。

　工事の竣工は令和７年１２月末の予定で

あり、令和８年１月以降、順次移転作業を

進めていくこととしており、令和８年４月から運

用を開始する予定である。

　市民病院について、補正予算で赤字補填

が続いているが、現在どのような対策を実

施しているのか。

　患者数を増やすため、他の病院や施設を訪

問し患者を紹介していただける状況を構築

している。今年度は姫路方面の病院にも足を運び、

より広範囲の地域から患者を確保する取組みを行

った。また、ベットコントロールによる入退院調

整等の患者確保対策や職員に経営状況を周知し、

危機意識を持って業務を遂行するよう指導している。

　市民病院の経営状況を市の内部で共有し

ているのか。

を延長し仮設園舎を使用していくことを考えてい

る。

　生活保護費について、保護世帯数と廃止世

帯の状況はどうなっているのか。

　保護世帯数は、令和５年度末で、２１２世

帯２８０名となっているが、令和７年１月末

時点では２０５世帯２６４名となっている。廃止

世帯の状況については、令和５年度では２８世帯

が廃止となっているが、主な理由は死亡が１３件、

就労収入の増によるものは６件となっている。

　妊婦のための支援給付金の対象者は何人

を想定しているのか。

　妊娠届けをされた時に支給する５万円は

２００人を想定し、その後、妊娠している子

どもの数に応じた５万円の追加支給については、

相生市独自の取り組みとして出産された後に２万

円を上乗せし、１５０人への支給を想定している。

　シカ緊急捕獲拡大事業負担金について、事

業の内容と今後の見込みはどうなっている

のか。

　猟期中のシカ捕獲にかかる負担金である。

捕獲頭数は年々増加しており、今後も増える

見込みであるため、引き続き、猟友会と連携し取

り組んでいく。

問

問

問

問

問

問

問

【企　業　会　計】

【特　別　会　計】

問

問

問

答

答

答

問

答

答

答

答

答

答

答

答
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　「子ども・子育て支援事業計画について」

　教育から福祉等、多岐にわたる取組みが記

載されているが、現行の庁内体制でこの計画

案を進めることができるのか。

　現段階においては、福祉、教育、男女共同

参画など、関係各課の連携を密に取り組んで

いくことを考えている。

　「主体的に支え合って暮らせるユニバーサ

ル社会作りを推進します。」とあるが、自治

会組織も高齢化等で活動困難な地域が見られる

が、市として、どのような考えをもっているのか。

　地域に適した環境の整備が図れるよう関

係機関が連携を強化し、福祉のまちづくりを

推進していく必要があると考えている。

　「子どもの意見を聞く機会の確保と意見の

反映」は、良い取組みであるが、どのように

意見を聞き、どう施策へ反映するのか。

　計画策定にあたり小学生保護者に実施し

たアンケートに子ども自身が直接回答する

設問を設けた。意見は対面で聞く方法や調査票や

タブレット等を活用する方法など、より有効的な

意見聴取方法を調査研究しながら、子どもの考え

や意見を反映できるよう努めていきたい。

　災害時に各家庭の備蓄品を使うことができ

ない事態も想定されるため、互助、共助をお

願いするとともに、公助もしっかりと整え、分散

備蓄を進めていきたい。

　「体育振興について」

　新しい種目を取り入れ、事業が増えてい

るが、運営は大丈夫なのか。

　スポーツ推進委員は現在２８名おり、各

種研修会に参加し技術や知識を高めていた

だき、各事業の運営に積極的に参加いただいてい

る。

　スポーツ指導員や各種目団体の後継者の維

持についてはどのように考えているか。

　各競技団体においては、高齢化や指導者不

足が問題となってきているが、今後、新たな

指導者の発掘、育成を図っていきたい。

　ボッチャなどのパラスポーツに取り組んで

いるが、参加者の感想はどのようなものか。

　ボッチャ大会やパラスポーツ体験会の参加

者からは、障害者スポーツであるが、誰にで

も簡単に行うことができ、非常に楽しいスポーツ

である、との感想をいただいている。

　「一般廃棄物等の処理について」

　地域エネルギーセンターで発電される余

剰電力は本市が自由に利用できるのか。

　発電される電力は民間事業者のものであ

るため、本市が利用する場合、電気料金は

発生することになるが、公民連携基本協定の中で

地域貢献を目的に脱炭素社会づくりの推進に使用

することに努めるとしている。

　
一般的な電気料金より安価になるのか。

　電気料金については今後、検討すること

としている。

　多量の牡蠣殻については焼却が出来ない

とのことであるが、本市の重要な産業の一

つである牡蠣養殖の発展のためにも処理を検討で

きないのか。

　多量の牡蠣殻については技術的に焼却不

可能であるが、今後、牡蠣殻の新たな使い

道やリサイクル、設備の技術革新などについて引

き続き、民間事業者等と研究していきたい。

民生建設常任委員会
（２月１３日  開催）

問

問

問

問

　「防災について」

　防災行政無線子局の通信訓練を予定してい

るとあるが、対象はどのように考えているか。

　通信訓練は、孤立化のおそれのあるなしに

かかわらず、連絡通話機能が備わっている防

災行政無線子局のある地区に対して、可能な限り

参加するよう呼びかけたい。

　分散備蓄倉庫の整備に努めるとあるが、ど

の程度の整備を考えているか。

　具体的には、今後、検討したいと考えてお

り、民間施設等の協力を得て実施したいと考

えている。

　公助の限界をもっと周知徹底すべきではな

いかと思うが、どのように考えているか。

　現在も出前講座等で公助の限界を周知して

いるところではあるが、改めて強調して、自

助、互助、共助、公助を組み合わせた形で相生市

の防災を進めていきたいと考えている。

　家庭とは別に、隣保などで備蓄品を確保す

る方法もあると思うが、どのように考えてい

るか。

総務文教常任委員会
（２月１４日  開催）

問

問

問

問

問

問

問

問

問
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　民生委員の活動状況は、多岐にわたり年間

１５０日活動しているが、実際に手にする金

額は、１年間で４５，０００円で、社会の奉仕者

として活動している。退職年齢が上昇しているこ

とからも、今後民生委員の制度が維持できるか疑

問である。活動助成金を上げるなど、有償ボラン

ティアという建前がいるのではないか。

　民生委員の現状は議員全員認識はしている

が、待遇改善については、国の補助金、交付

税等の兼ね合いもあり、相生市単独での上乗せは

難しいが、今後の課題として検討していきたい。

　政務活動費について、月額１２，０００円

で何ができているのか。

　政務活動費は都市部に比べると低いが、参

考図書を購入するなどしている。

　マンホールトイレの設置は予定しておら

ず、携帯トイレや簡易トイレの充実に努めた

いとのことだが、携帯トイレは備蓄品なのか。能

登半島地震の際にも携帯トイレが売り切れていた

為、備蓄に努めてほしい。

　携帯トイレは備蓄品である。現在のところ

各避難所に数は足りていないが、市として今

後整備していく予定である。

  　新しい焼却場について、野瀬・鰯浜地区

への説明をしているとのことだが、交通量

が増える港地区にも説明会は必要ではないか。　

　今までの説明会は、環境影響調査という一

部の説明であり、今後全体の計画が決まれば、

それ以降、各地区への説明会が課題であると認識

している。

～市民の負託に応えられる
　　　　議会を目指して～
　令和６年度　議会報告会

　相生市議会では、日頃の議会活動や取組み状況を報告するとともに、皆様から議会活動や市政に対する

ご意見等を伺う令和６年度議会報告会を令和７年２月１日（土）に開催し、３３名の方にご参加いただき

ました。当日の意見交換会では、貴重なご意見をいただき、ありがとうございました。これらのご意見を

参考に今後の議会報告会及び議会運営に努めてまいります。

問

　【アンケート集計結果】

　※アンケートの詳細はホームページに掲載しています。

問

問

問

※質疑の一部を紹介しています。
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◇令和６年度補正予算は、一般会計、特別会計４

会計及び企業会計２会計で、補正の主なものは、歳

入・歳出予算の執行見込みによる事業費の調整を

行ったものです。

　令和７年度の予算は、別表の「令和７年度各会

計別予算」のとおりです。

◇令和６年度相生市一般会計補正予算について

　処分の件報告

・物価高騰の影響を受ける生活者を支援するため

の、低所得世帯臨時支援給付金を迅速に実施する

にあたり、予算の専決処分をした報告を受けました。

◇和解及び損害賠償額の決定について処分の件

　報告

・市有地管理作業時における車両との接触事故の

和解及び損害賠償額の決定の報告を受けました。

◇市道路線の変更について

・市道の実態を調査したことに伴い、市道路線の

起終点の変更をするものです。

◇相生市教育特区学校設置審議会条例の一部を

　改正する条例の制定について

・審議事項に市の体制等学校に対する指導監督全

般に関することを追加するものです。

◇相生市職員の給与に関する条例等の一部を改

　正する条例の制定について

◇相生市議会議員の議員報酬及び費用弁償等に

　関する条例の一部を改正する条例の制定につ

　いて

◇相生市会計年度任用職員の給与等に関する条

　例の一部を改正する条例の制定について

・人事院勧告に基づき、給与、期末手当等を改正

するものです。

◇相生市重症心身障害者福祉年金条例を廃止す

　る条例の制定について

・重症心身障害者福祉年金を廃止するため、条例

３月議会で決まったこと
【予　　算】

【条　　例】

会 計 名 予 算 額 対前年度比

一 般 会 計 13,950,000 2.3％

特 別 会 計 ６,808,000 △ 22.3％

　国民健康保険特別会計 2,888,000 △ 9.5％

　看護専門学校特別会計 233,000 △ 88.2％

　 介 護 保 険 特 別 会 計 3,025,000 3.5％

　後期高齢者医療保険特別会計 662,000 △ 2.9％

病 院 事 業 会 計 788,247 △ 15.8％

下 水 道 事 業 会 計 3,461,247 △ 2.1％

合 計 25,007,494 △ 6.9％

別 表   令 和 ７ 年 度 各 会 計 別 予 算
（単位：千円）

【報　　告】

を廃止するものです。

◇刑法等の一部を改正する法律の施行に伴う関係

　条例の整理に関する条例の制定について

・改正刑法の施行に伴い、関係条例の一部を改正

するものです。

◇相生市の特別職に属する常勤職員の給与に関す

　る条例の一部を改正する条例の制定について

・特例措置として減額している市長、副市長及び

教育長の給料及び期末手当の期間を、令和９年３

月３１日まで延長するものです。

◇相生市職員の勤務時間等に関する条例及び相生

　市職員の育児休業等に関する条例の一部を改正

　する条例の制定について

・仕事と生活の両立支援の拡充に関する事項につ

いて、関係条例の一部を改正するものです。

◇相生市職員特殊勤務手当に関する条例の一部を

　改正する条例の制定について

・「災害応急作業等手当」を創設するものです。

◇相生市消防団員に係る退職報償金の支給に関す

　る条例の一部を改正する条例の制定について　

・勤続年数区分に「３５年以上」の区分を追加す

るものです。

実　施　日 会派・議員 視察・研修先 視察・研修項目

令和６年１１月５日～７日 輝相会
宮城県石巻市

宮城県南三陸町
岩手県陸前高田市

・震災復興について

令和 6 年度　会派等視察研修状況

会派または議員が政務活動費を使って実施した行政視察研修概要について掲載します。

【事件案件】
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◇相生市看護専門学校条例の一部を改正する条例

　の制定について　

・授業料及び入学金について、受益者負担の公平

性を確保するため、改正するものです。

◇相生市議会の個人情報の保護に関する条例の一

　部を改正する条例の制定について

・改正刑法等の施行に伴い、条例の一部を改正す

るものです。

議 会 活 動 状 況

●相生市議会だよりは再生紙を使用しています。

＜ 1月＞
15 静岡県裾野市議会行政視察来相
20 議会運営委員会
21 山口県柳井市議会行政視察来相
27 岐阜県羽島市議会行政視察来相
28 茨城県つくば市議会行政視察来相
＜２月＞
  1 議会報第 1５６号発行
  　 議会報告会
  4 播但市議会議長会総会 ( 相生市）
  5 議員人権研修会
  6 三重県桑名市議会行政視察来相
  7 兵庫県市議会議長会総会 ( 神戸市）
13 民生建設常任委員会
14 総務文教常任委員会
17 全国市議会議長会 産業経済委員会
　　　( 東京都）
19 河北市議会議長会行政視察来相
20 議会改革研修会
25 議会運営委員会
＜３月＞
  3 定例会 ( 開会 )
  4 定例会
11 定例会
12 定例会
13 民生建設常任委員会
14 総務文教常任委員会
17　 予算審査特別委員会
26 定例会 ( 閉会 )
　　  議会報告会検討委員会
＜ 4月＞ 
11 議会報編集委員会
14 愛知県岡崎市議会行政視察来相
21 京都府議会行政視察来相
24 会派代表者会議
25 兵庫県市議会議長会総会（豊岡市）
30 播但市議会議長会総会（朝来市）
＜５月＞
 2 西播磨市町議会議長会総会 ( 姫路市）
 9 議会運営委員会
  会派代表者会議
16 臨時会
20 全国市議会議長会定期総会 ( 東京都）
 議会報編集委員会

編 集 後 記

　議会報編集委員会の委員が交代しました。

　今後も引き続き、市民の皆様に親しまれる「市議会

だより」となりますよう努めてまいりますので、よろ

しくお願いいたします。　

☆★☆議会開催予定☆★☆
　次の定例会は、６月１7 日（火）から、開催する予定です。
　本会議及び委員会の日程は、決まり次第、相生市のホー
ムページに掲載します。        
    
　問合せ先︓議会事務局 ☎２３ー７１２２
　▶ https://www.city.aioi.lg.jp/site/gikai/

５月議会で決まったこと

◇相生市消防団員等公務災害補償条例の一部を改

　正する条例の制定について　

・補償基礎額の引上げ等するものです。

◇相生市税条例及び相生市地方活力向上地域にお

　ける固定資産税の不均一課税に関する条例の一

　部を改正する条例の制定について　

・関係法令の改正により、条文に項ずれが生じた

ため、引用箇所を改めるものです。

◇相生市国民健康保険税条例の一部を改正する条

　例の制定について　

・納税義務者に対する課税額等を見直し、保険税

収納必要額を確保するため、改正するものです。 【報　　告】
◇相生市税条例の一部を改正する条例の制定に

　ついて処分の件報告

◇相生市国民健康保険税条例の一部を改正する

　条例の制定について処分の件報告

◇和解及び損害賠償額の決定について処分の件

　報告 ４件

◇放棄した債権について報告

◇相生市一般会計予算繰越明許費について報告

◇相生市看護専門学校特別会計予算繰越明許費に

　ついて報告

◇相生市下水道事業会計予算の繰越について報告

・以上１０件の報告を承認・了承しました。


